

# El Liberal

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado. 4.50  
En el resto de España, trimestre, id. 12.00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.  
Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria. Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

## DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 16

Mahón, viernes 23 Octubre de 1896

N.º 4559

### SECCION POLITICA

#### Discurso del Sr. Moret

No es hombre de nuestras preferencias el Sr. Moret, por una razón sencilla, por la de que nos ha parecido constantemente un Blondín de la política esbañola pasando con mucha habilidad y con cierta elegancia la cuerda floja del partido liberal, con el único objeto de que el público le contemple y le aplauda al final del ejercicio. Todo muy bonito, muy arreglito, y nada más.

Pero según se desprende de los extractos del discurso, que el Sr. Moret ha pronunciado ante sus correligionarios de Zaragoza, el ilustre funámbulo ha complicado el espectáculo, añadiéndole en calidad de extraordinario unos cuantos efectos protécnicos.

Porque, vamos a ver, ¿qué ha querido decir el Sr. Moret con todas sus insinuaciones malévolas contra el actual orden de cosas, y con sus reticencias y paños calientes?

¿Cree el Sr. Moret que los partidos de la restauración han fracasado? Así parece declarar cuando afirma que el partido liberal no puede ni deber ir al poder, ni sirven los conservadores para resolver los gravísimos problemas de actualidad.

Y lo declara más paladinamente, cuando propone que se consulte al país, y cuando reclamó el apoyo de este, para recabar la resolución de los conflictos presentes.

Esos cohetes a la congrève ó son pura diversión, ó son verdadera señal de alarma, y en este segundo caso, ¿un hombre de la historia y de la responsabilidad del señor Moret, va que se ha atrevido a hablar, ha de descubrir todo su pensamiento, poniéndolo al alcance de todos las inteligencias.

¿Qué ha querido decir el Sr. Moret, al reclamar el auxilio del país? ¿Aspira, acaso, a la formación de un gobierno nacional?

Si es así, precisa que nos exponga el concepto de ese gobierno. Porque si concurren a su formación los conservadores y los fusionistas, será el gobierno del miedo, que recibirá muy pronto la notificación de desahucio.

Y si concurren a él todos los partidos monárquicos y republicanos, cuenta por ventura el Sr. Moret, que el señor Cánovas habrá ejercido de Pilatos, y pasado por la escena del Calvario el símbolo de las vigentes instituciones?

Porque ese juego del Gobierno nacional, que según dicen se traen algunos políticos, en clase de paréntesis salvador de los actuales conflictos, nos parece un juego muy peligroso, que puede dar lugar a muchas y muy importantes quiebras.

Un gobierno nacional de fusionistas y conservadores sería la declaración de la impotencia de ambos partidos. Y un Gobierno nacional de monárquicos y republicanos sería la capitulación más absoluta de los monárquicos, y por consiguiente la última hora del régimen constitucional vigente.

La verdad, es que el señor Moret ha disparado el primer cañonazo, y tales están los tiempos, que el estampido ha resonado en la redacción de «El Nacional», en donde les ha parecido un disparo de un loco, por cuyo motivo aconsejan al Sr. Moret que se recluya en San Baudilio de Llobregat.

Veremos lo que darán de sí las pirotecnias del Sr. Moret en Zaragoza. Nosotros celebramos que se haya lanzado, esperando que alguien, algún periódico de gran circulación, por ejemplo, ponga en solfa lo dicho por el orador, que buena falta hacen la letra y música que puedan cantarse, con el calor y el entusiasmo que requieren las soluciones del porvenir.

(La Publicidad).

### SECCION DE NOTICIAS

#### Carta de Madrid

18 de octubre.

Ayer fué un día de regocijo para nuestra Marina merced, de un lado, al noble valor de las tripulaciones de los cañoneros «Ardilla» y «Contramaestre», y de otro, a la casualidad.

Aquellas apresaron un contrabando de guerra muy importante en el río de San Juan, y ésta ha salvado cinco millones de pesetas y el crédito de una maestranza que se hallaban bastante comprometidos.

Mi enhorabuena a los apresados del alijo a Cuba conducido por uno de los varios vapores que los filibusteros tienen a su servicio, y merced a los cuales la guerra de Cuba no está ya terminada hace mucho tiempo.

Irrita la desvergüenza con que los Estados Unidos auxilian a los insurrectos cubanos, y como esto no lleva trazas de mejorar, le da a uno ganas de aconsejar a nuestras tropas de la Habana que hagan una barbasada con el primer yankee que les venga a las manos, para resolver de una vez esta cuestión. Mientras los Estados Unidos sigan para con España la infame conducta que observan, es difícilísimo que la guerra separatista vaya de vencida, y francamente, entre morir de consunción o de una apoplejía, preferible es la apoplejía, la cual además ofrece la posibilidad de que llegue a tiempo un poderoso remedio.

Lo del «Princesa de Asturias» tiene la gracia de Dios. Las eminencias de la Marina, reunidas para acordar un plan de salvamento, enviaban un mensajero con las instrucciones necesarias para el caso, los ingenieros de la maestranza, reunidos en junta, resolvían no sé cuántas cosas con el mismo objeto; en el ministerio se hallaba un informe por cuya virtud la ciencia declaraba que el día 5 de noviembre próximo, aprovechándose la marea viva, el barco en cuestión podría ser botado con toda seguridad, y en tanto, el «Princesa de Asturias», sin esfuerzo de nadie se iba solito al mar, en medio del regocijo de los pocos trabajadores que en aquel momento le rodeaban. «Solo un milagro impedirá que el crucero no sufra graves averías para quedar a flote», dijo una de las más altas autoridades de la Marina, y con efecto el milagro se obró.

Por ser así, de seguro a estas horas ya andará por ahí algún rico distinguido diciendo: Los rezos de la grey católica llegaron al cielo y Dios, que jamás desampara a los suyos, dispuso una marea impensada y el «Princesa de Asturias» se salvó por sí solo, mostrando de esta suerte cuán vana y arrogante es la ciencia

de los hombres, incapaces de hacer por sí solos tanto como unos cuantos litros de agua salada sabiamente empujados.

Por supuesto, que si se recogieran todas las chungas y sales que con motivo de este feliz suceso se habrán hecho en aquella tierra de María Santísima, tendríamos para rein durante una semana. ¡Qué de cosas se se les habrán ocurrido a aquellos bravos trabajadores, tan listos, tan animosos y tan necesitados de protección!

«El Liberal» ha tenido la buena idea de consagrar su número de hoy al ejército, a cuyo fin ha conseguido que los generales Azcárraga, Primo de Rivera, Chinchilla, Moltó, Despujol, Serriñá, Agustí, Martínez Campos, Castro, Contreras, Cheste, Hidalgo y Sánchez Bregua, cuatro prosistas Castelar, Pulido Letamendi y Madariaga y una porción de poetas digan acerca de nuestros soldados lo que todos pensamos.

Yo por mi parte, llevando mi granito de arena a esta patriótica manifestación, saludo a los valientes que en Cuba y Filipinas defienden la integridad de nuestra patria, seguro de que han de seguir evidenciando su valor, jamás por nadie sobrepujado.

Ojalá pudiéramos tener en nuestros políticos gobernantes la misma confianza y fe que nos inspira nuestro ejército! Porque, eso sí, mientras en la manigua como en la isla de Luzón, nuestros soldados se baten con su acostumbrado heroísmo, aquí todo son suspicacias, enredos y bajas pasiones, y todo por proporcionarse unos cuantos días más de mando, aun a riesgo de llevar a la patria a un precipicio.

Después de las batallas del Tesino, de Trevia, de Trasimeno y Cannas, puso Aníbal a la potente Roma en tal aprieto, que si Cartago le hubiese ayudado con decisión, Aníbal habría puesto la ley a los romanos. Pero Aníbal era demócrata y los conservadores cartagineses, previendo que el triunfo de Aníbal sacrificaría su derrota, no le ayudaron, de donde Aníbal tuvo que embarcarse para luego ser vencido en Zama.

¿Qué enseñanza tan elocuente extrañan estos hechos históricos que saben de memoria los estudiantes del bachillerato! ¿Y qué semejanza con algo que ahora sucede! Cuando hay guerra y en ella se juegan los intereses que están comprometidos en las sublevaciones de Cuba y de Filipinas, lo primero, lo único en lo que procede pensar, es en vencer. Pues aquí el Gobierno, en lugar de pedir cariñosamente a todos su concurso, dando el ejemplo de olvidar diferencias accidentales, pues si los unos son republicanos y los otros monárquicos, todos somos españoles; sólo piensa en molestar, en herir y en deshonorar al adversario.

Llevemos los republicanos nuestro

patriotismo hasta el limite de ayudar la gestión de los conservadores, proporcionándoles sin protesta cuantos hombres y cuantos dineros piden, y ellos en cambio, no desaprovechan cuantas ocasiones se les presentan para imprimir en nuestra frente vergonzoso estigma.

Nadie habrá dudado del patriotismo del partido republicano, y sin embargo el Gobierno, para arrancar la votación de unas leyes, le presentó como enemigo de la patria, metiendo á la cárcel á unos, persiguiendo á otros y procurando la deshonor de no pocos; más la hidalguía, la lealtad, el españolismo del partido republicano está tan fuera de cuestión, que aquella inicua campaña sólo ha servido para aquilatarle más y hacerle doblemente acreedor á la consideración de las gentes.

FELIPE.

(La Publicidad.)

EXTRANJERO

París 19, 9:40 m.

La «Petite République» anuncia que los desertores y prófugos españoles que residen en la frontera francesa deberán, bajo pena de ser espulsados de Francia, hacer inmediatamente en la prefectura la declaración de residencia y luego serán distribuidos entre los distintos departamentos del Mediodía.

París 19, 6:17 t.

Darmstadt.—El Emperador Guillermo de Alemania ha llegado hoy á esta ciudad, á las dos de la tarde, con objeto de visitar al Emperador de Rusia. Guillermo II ha sido recibido en la estación por el gran duque de Hesse y se ha trasladado en carruaje al nuevo Palacio, en donde ha tomado parte en una comida de familia, y luego ha vuelto á marchar á las cuatro de la tarde.

Tanger.—Después de una conferencia celebrada ayer tarde en la legación de España, el comandante del crucero «Herville» ha salido para el Riff, á fin de gestionar que se ponga en libertad al capitán del brik-barca «Prosper Corin».

París, 19, 11:40 n.

Habana.—En los últimos combates que se han sostenido en Pinar del Río, han sido muertos los cabecillas Leite, Vidal y Tarafa, el jefe de escolta y un ayudante de Maceo y heridos los cabecillas Lucas y Ducaise.

Kaiser y Czar

Entrevista en Darmstadt.

París 19, 8:45 n.

La anunciada entrevista de los emperadores de Alemania y de Rusia no se efectuó ayer en Wiesbaden, sino hoy en Darmstadt, á donde ha ido expresamente Guillermo II.

Ayer estuvieron el Czar y la zarista en Wiesbaden breve tiempo, llegando por la mañana con objeto de asistir al servicio en la iglesia griega, dirigiéndose en seguida á visitar á la viuda del gran duque Constantino de Rusia.

Después de almorzar con la gran duquesa regresaron á Darmstadt, donde estaban de vuelta á las 3 y media de la tarde.

Por la noche fueron los soberanos rusos á la Opera, que representaba «Aida».

El emperador alemán ha llegado á Darmstadt esta tarde á las 1:45.

Esperábase en la estación el gran duque reinante de Hesse-Darmstadt, hermano de la zarista.

La estancia de Guillermo II ha sido brevísima, pues á las 3:55 tomaba otra vez el tren para Wiesbaden.

Como todos los detalles de esos acontecimientos tienen su significación, se fija la atención general en la abstención del Czar de acudir á la estación, tanto á la llegada como á la partida de Guillermo II, contra la costumbre establecida entre soberanos.

Dícese que el Czar irá mañana á Wiesbaden á devolver la visita del emperador alemán.

Mr. Mac Kinley

Su política presidencial

París 19, 8:45 n.

«Le Temps» trata de la inminente elección presidencial en los Estados Unidos, asegurando, según todas las probabilidades, el triunfo para el candidato del partido republicano.

No inspira mucha confianza á «Le Temps» el advenimiento del «comandante» Mac Kinley á la Presidencia de la Unión, temiendo que como adversario de los partidos de la plata y de la libertad comercial, llevará al Gobierno de los Estados Unidos un proteccionismo agresivo contra el extranjero.

También atribuye á Mr. Mac Kinley el articulista del «Temps» malos propósitos de utilizar el poder con miras personales, amparando y favoreciendo abusivamente á sus partidarios.

Concluye prometiéndose que la presidencia de Mr. Mac Kinley ofrecerá acontecimientos tan interesantes como imprevistos.

Ecos políticos

Pus, señor, D. Segismundo Moret el de la indemnización de Mora, el célebre ministro que lumbó á su compañero Posada Herrera, ha hablado en Zaragoza en un sentido que se ha hecho aplaudir.

Naturalmente que no por él, sino por lo que decía.

Se ha puesto en frente del Sr. Cánovas y le ha censurado porque quiere sacudirse las responsabilidades arrojándolas sobre los generales en campaña.

Dice D. Segis. que esto es lo mismo que arrojarlas encima de la dinastía, cosa que le tiene bien sin cuidado á D. Antonio.

El Sr. Moret casi se ha declarado republicano, lo que nos hace temer por el porvenir de la República.

Nosotros creemos que Romero Robledo, Martínez Campos, López Domínguez, Bosch y Fustgueras y Moret debe retirarse para siempre á la vida privada, justamente con Baranger, éste por inepto.

Peró cuando vemos que el Sr. Moret sale de nuevo á flote, y habla como si nada hubiera sucedido, y le escuchan, y le aplauden, vemos que la regeneración de España es cada día más imposible.

Bueno es lo que ha dicho D. Segismundo en Zaragoza, pero bueno para dicho por un hombre menos impopular.

Por ese discurso se ve que hay monárquicos que se van poniendo al páiro por lo que pueda suceder.

Añchos son los pliegues de la bandera de la República; bajo ellos caben todos, todos, menos los que se han significado por estar siempre en todas partes.

El gobierno del pueblo para el pueblo se ha de singularizar más que todo por su irreprochable moralidad.

Y no decimos mas sobre este asunto.

Cada día estamos más convencidos de que los desastres de España concluirán por arreglarse ellos solos, sin la intervención de nuestros gobernantes.

¿No se arregló el «Princesa de Asturias»?

Pues cuando esto ha tenido tan inesperada solución, ¿quién no nos dice que mañana acabe lo de Cuba porque sí y lo de Filipinas por la misma razón?

Se ve que aquí lo único temible es la mano del poder.

Con sus dudas y vacilaciones por un lado y con su cinismo por otro, ¿va entredando todas las cuestiones, y así que trata de arreglar algo, radiós nuestro dinero?

Nada, que lo mejor es que el señor Cánovas se vaya á Toledo y los demás ministros, salvo el de la Guerra, á paseo.

El «Princesa de Asturias», esa masa inerte, ha dado la gran lección á los conservadores, demostrándoles que unos trozos de hierro y madera saben mejor lo que traen entre manos, que ellos, los hombres que se llaman inteligentes.

La lección es providencial, que diría aquel ingeniero naval que no cree en la ciencia.

MAHÓN

Sesión ordinaria del Ayuntamiento

correspondiente al día de ayer.

Se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Juan de Olivar Barrón de las Arenas, con asistencia de los concejales Sres. Vinent Victory, Pons Carreras, Pons Pons (D. Pedro), Gomila, Pons Pons (D. Lorenzo) y Pons Gomila.

Se aprobó por unanimidad el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Policía Urbana, una instancia de D. Emilio Daillard Tailor, en la que solicita autorización para reedificar la fachada de la casa número 26 y 28 de la calle de San Jaime, conforme al plano que presenta.

De conformidad por lo informado por la Junta de Cementerios, se acordó desestimar una instancia de Ramón Prieto Fuja en la que solicita se le confiera á la exclusiva el servicio que tienen actualmente á su cargo los administradores de enterramientos con las condiciones que en ella expresa, ofreciendo abonar al municipio cien pesetas anuales, toda vez que á ésta pretensión se opone el artículo 63 del Reglamento del Cementerio Católico y el 50 del Civil.

De conformidad por lo informado por la Comisión de Hacienda en una comunicación del Sr. Director del Instituto de 2.ª enseñanza, se acordó participar al Excmo. Sr. Ministro de Fomento que el profesor de Latin y Castellano D. José Herarte Cinea tiene abandonada su cátedra, puesto que no se ha presentado á desempeñarla á pesar de haber tomado posesión de ella en Zamora el 4 de Mayo de 1895 y que procede se le obligue á desempeñar su cargo ó se nombre otro catedrático que le sustituya.

En vista de un expediente instruido á instancia de D. Juan Orfila Meliá padre de los reclutas del reempla-

zo de este año Lorenzo Orfila Orfila número 906 y Benito Orfila Orfila número 1225 hermanos gemelos, se acordó reformar la clasificación del mozo Benito que ha obtenido el número mayor en el sorteo, declarándole soldado condicional como comprendido en la regla 10ª del artículo 70 de la ley de Reclutamiento.

Se acordó pase á informe de la comisión correspondiente el dictamen emitido por el claustro de profesores del instituto de 2.ª enseñanza relativo á la traslación á aquel edificio del Museo Municipal y su conservación por algunos catedráticos.

Se acordó quedar enterados de una comunicación de D. Antonio Pons Veterinario inspector de carnes dimisionario en la que participa que ha nombrado sustituto por el plazo que esta corporación le señaló al admitirle la renuncia á D. Pedro Masanes.

Se acordó nombrar capitán de la Compañía rural de Musuptá á don Francisco Pons Cardona de Musuptá yey, para ocupar la vacante que resulta por fallecimiento de D. Francisco Carreras Socias.

Tomando en consideración las muchas quejas producidas, se acordó revocar el acuerdo adoptado por esta corporación en sesión de 18 de Junio de 1895 y disponer que desde 1.ª de Noviembre próximo se pesen en el matadero público las reses enteras é inmediatamente después de degolladas conforme se practicaba antiguamente.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Beneficencia una instancia de D. Ricardo Cursach Sintes en la que solicita se le confiera la plaza de Practicante del Hospital Municipal que se halla vacante.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

Con motivo del tercer aniversario de la dolorada muerte de Ramón Chies, nuestro estimado colega «Las Dominicales» reproduce en su número correspondiente al 16 del actual, el hermoso artículo del inolvidable campeon del librepensamiento, titulado «A una madre denunciado y absuelto libremente por el Tribunal del Jurado en 11 de Noviembre de 1889».

Por reproducir el mismo artículo hace algunos meses se halla procesado nuestro amigo D. Juan Espl.

Por lo visto Mahón no es considerado como cualquier otra población de España, ó por lo menos á los mahoneses no nos rigen iguales leyes que al resto de los españoles.

La transformación de las antiguas fragatas blindadas «Numancia» y «Victoria» se llevará á cabo con arreglo al proyecto propuesto por los ingenieros de la Sayne, habiéndose desistido de la construcción de la cubierta protectora y de las torres que antes se proyectaban. La transformación que se verificará ahora en los dos citados buques se reduce á lo siguiente: máquina nueva de 7.000 caballos de fuerza, con la condición de desarrollar una marcha de 14 millas; dos palos de hierro con cofas militares, artillado compuesto de cuatro cañones Hontoria de 16 centímetros, montados en reductos de la cubierta, dos á proa y otros dos á popa, y en la batería 12 cañones Hontoria de 14 centímetros, seis por ban-

da; construcción de tubos lanza-torpedos y colocación de varios cañones de tiro rápido.

Dice la prensa de Barcelona: Hasta el 15 del actual se habían redimido del servicio activo 1,593 reclutas de esta provincia, en su consecuencia, ingresaron en las arcas del Tesoro, 2.398.500 pesetas.

Según vemos por el extracto de la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento y que ha sido facilitado á la prensa, ha quedado encargado aunque interinamente del cargo de veterinario inspector del Matadero público, D. Antonio Massanet, por haber presentado la renuncia el que lo desempeñaba en propiedad.

El día 20 del actual se hallaba detenido en la estación de Barcelona, un telegrama expedido desde esta ciudad á D.ª Antonia Bolet.

A causa de la premura del tiempo se ha suspendido en el casino Unión Republicana la función que se preparaba para el próximo domingo, con objeto de allegar recursos para el pago de la fianza que se pide á la popular escritora D.ª Belén Sárraga de Ferrero.

Con objeto de que la citada función pueda dar el resultado que se desea, se celebrará el próximo sábado 31 del actual.

Dice el «Diario de Barcelona» en su número del miércoles:

«La prensa de Madrid y de provincias presta atención á los asuntos de la marina y declara que es imposible continuar como estamos. Algunos periódicos ministeriales han defendido de oficio al general Beránger, tarea escusada, pues no se trata del actual ministro, que no es mejor ni peor que sus antecesores, sino de la administración de la marina; pero como dicho señor ha patentizado que es incapaz de enderezarla, por esto se pide que ceda el puesto á otro, sin que se tenga ninguna confianza en las consecuencias de su sustitución, porque en aquel centro hay dos ministros, el titular y el efectivo; el titular es considerado como temporero, que nada puede contra el ministro efectivo, que se llama Desbarajuste. Con este no solo no se atreve el general Beránger, sino que le parece natural cuanto ocurre y hasta trata de explicarlo, aunque las últimas noticias facilitadas por Marina contradigan las penúltimas, como ha pasado con el cañonero «Cuervo», del cual se dijo que no podía ir á Melilla por haber sufrido averías, para poner luego «Diego» en vez de «digo» y afirmar que no tenía ninguna. Si con la variante las averías hubiesen quedado reparadas, la admitiríamos con aplauso, pero es el caso que á pesar de ella el cañonero no ha podido hacerse á la mar y ha debido ser reemplazado por el «Destructor».

También se ha tratado de explicar lo ocurrido las dos veces que se intentó la botadura del «Princesa de Asturias», y tan allá se fué en la explicación, que parecía hasta benéfica para el barco la prolongación de su estancia en la grada, pues casi casi se demostró que no tenía atolladura ni siquiera un chichón, y que estaba mejor que antes. Y mientras en el ministerio discutían y volaba al

Arsenal el portador del plan acordado para terminar el lanzamiento, la marea se compadeció de los españoles y demostró á los ingenieros que hay botaduras espontáneas; y como si el general Beránger fuese el inventor de ellas, de todas partes se le felicita por lo que ha hecho la marea, que muy modestamente se retiró, temerosa sin duda de que á alguien se le ocurriese obligarla á felicitar al ministro. Pasamos por las felicitaciones pero por lo que no podemos pasar es por que se intente justificar los fracasos de antes diciendo que se construyó el barco á sabiendas de que el Arsenal de la Carraca no tiene condiciones para buques de su tonelaje, porque esto, en vez de justificar, condena á la Administración de la Marina que tal cosa consintió.

El mismo sistema de explicarlo todo se aplica al «Alfonso XIII». Con fundamento ó sin él afirma la opinión que el tanque corrido puede ocasionar una catástrofe, temor que apuntamos hace tiempo y que hoy vemos confirmado por la prensa de Madrid, añadiéndose que el crucero tiene otros defectos de construcción, entre ellos haber resultado la línea de flotación 85 centímetros mas alta que la calculada. De nada de esto se entera el ministro, quien cree que todo se remedia con sueltos y con sumarias, sin que si quiera logre averiguar lo que hasta el mismo acorazado tiene averiguado, á juzgar por la rara coincidencia de reventar un tubo ó saltar un tornillo cada vez que se le da orden de hacerse á la mar. Lo que importa es saber si el acorazado está ó no en condiciones de navegación, porque no se puede ni se debe consentir que con él se repita lo del «Filipinas», al que se dió orden de ir á Cuba á pesar de sus defectos, y á los pocos días tuvo que buscar puerto de refugio y luego fué necesario remolcarlo. España necesita á sus bravos marinos para la defensa de la patria, y no puede tolerar que espongan sus vidas para tapar las deficiencias de los arsenales y los defectos de construcción de los buques.

Cuando las cosas llegan al extremo á que ha llegado la administración de la marina, cuando á pesar de tener 42 buques para vigilar las costas de Cuba entran y salen las espediciones filibusteras que se realizan en barcos tan conocidos como el «Bermuda», el «Laurada» y otros, por algo será, independiente de la voluntad de nuestros marinos. Pues este algo es necesario que desaparezca. Si hoy, después de tantos millones gastados, tuviesemos la necesidad de alistar una escuadra, ¿cuántos buques podrían hacerse inmediatamente á la mar? Pónganse á un lado los millones gastados, en frente los buques en estado de navegar, y sáquese la cuenta. Esta es la cuestión.

«La Marítima». Compañía Mahonesa de Vapores, nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

Marsella 22, 6'10 t. Vapor «Nuevo Mahonés» llegado sin novedad, cuatro tarde. Mañana entrará en dique.—Alfovidal.

Noticias Militares. Se ha dispuesto que el capitán de ingenieros D. Francisco Susanna Torrent destinado á la compañía regional de Baleares, continúe en comi-

sión como profesor de la Academia de ingenieros hasta fin del corriente curso.

Se ha concedido el sueldo de capitán de infantería, al primer teniente de ingenieros de la Comandancia de Palma D. Manuel Alvarez Campana Alvarez.

Sanidad Militar.—Han sido nombrados médicos provisionales con los siguientes destinos, los licenciados en medicina y cirugía D. Joaquín Escanellas Vicat al 2.º Batallón del regimiento regional de las Baleares núm. 1 y D. Juan Vanrell Soler al primer Batallón del regional núm. 2.

Artillería.—Destinos.—Para proveer una vacante que existe en Puerto-Rico ha sido destinado á dicha isla el primer teniente D. Antonio Vanrell Tuduri.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 22

De Barcelona y Alcudia vapor correo «Menorquín» cap. D. Tito Ginart con 22 trips, 122 pas. efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 23

Para Barcelona vapor francés «Furia» cap. Monsieur Augusto Mattei con 25 trips, algodón y efectos.

Hoja del Calendario para mañana

Octubre 24 Sábado

San Rafael arcángel y S. Tobias patriarca.

Sale el sol á las 6'19.—Pónese á las 5'9

Luna: sale 6'16 N.—Pónese 9'15 M.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Presa del «Dantless».—Crisis próxima.—Francia y Marruecos.

Madrid 22, 4'10 t.

Un vapor de guerra americano ha apresado al vapor filibustero «Dantless».

Se insiste en asegurar que la crisis se resolverá antes del próximo Noviembre.

Francia exige de Marruecos una fuerte indemnización en metálico y concesión de terrenos en Argelia, con motivo de la cuestión «Prosper».

Fallecimiento Novalichés. Madrid 23, 2'15 m.

Anoche á las diez falleció el capitán general Marqués de Novalichés. La vacante que resulta según unos será amortizada, y según otros se nombrará un nuevo capitán general.

Visita de buques en perspectiva.

Madrid 23, 10 m.

La escuadra Alemana compuesta de cuatro buques visitará los puertos de Barcelona, Mahón, Málaga, Cádiz y algunos más.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

22 Octubre 1896.

4'00 tarde.

4 por 100 interior. 62'15

4 por 100 exterior. 73'17

4 por 100 amortizable. 74'00

B. H. de Cuba 1886. 84'62

Id. Id. 1890. 70'87

Acciones ferro-carril Francia. 19'90

Id. Id. Norte. 26'75

Id. Id. Almansa. 00'00

Obligaciones Francia. 53'12

Id. Id. Trasatlántica. 00'00

Id. Id. Almansa. 56'62

Don Enrique Zaldívar y Ruiz,

Juez de primera Instancia de esta ciudad y su Partido.

Por el presente 3.º y último edicto se cita, llama y emplaza á los que se crean con derecho á la herencia de D. Sebastián Vives y Monjo, natural y vecino que era de Ciudadela, fallecido en la misma el día 25 de Mayo de mil ochocientos noventa y uno, á la edad de cincuenta y ocho años, en estado de casado y sin hijos y bajo disposición testamentaria; cuyos herederos instituidos por el mismo repudieron la herencia, para que comparezcan á deducirlo en este Juzgado dentro del término de dos meses, contaderos desde la inserción de este edicto en la Gaceta de Madrid, bajo apercibimiento de tenerse por vacante la herencia, si nadie compareciere, pues así queda mandado en el juicio de ab intestato, pieza separada sobre declaración de herederos de dicho finado, por no haberse presentado nadie en los dos llamamientos anteriores á solicitar la herencia.—Dado en Mahón á 21 de Octubre de 1896.—Enrique Zaldívar.—Ante mí, Juan Allés.

Subasta

En virtud del acuerdo y por autorización del Consejo de familia de la menor D.ª Catalina Orfila y Pons de este domicilio, se saca á pública subasta la cuarta parte indivisa del Almacén n.º 4º del Andén de Poniente de este puerto, procedente de la herencia de D. Gabriel Pons y Orfila, la cual se celebrará en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, el día 16 de Noviembre próximo á las 11 de la mañana, bajo el tipo de trescientas doce pesetas cincuenta céntimos en que ha sido justipreciada, en la inteligencia de que no se admitirá postura inferior, vendiéndose dicha participación libre de todo gravámen. Los títulos de propiedad obran en poder del citado Notario.—Mahón 23 Octubre de 1896.

PLATO DE POSTRE

CHASCARRILLOS

Entre amigos: —Confiesa que la señora de Piave deja mucho que desear. —Es verdad; pero lo restante es fácil de obtener.

# Anuncios.

## Ayuntamiento de Mahón.

### Obras públicas

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales el día 6 de Noviembre próximo a las doce de la mañana una subasta oral por el sistema de pujas a la llana para llevar a efecto las obras de albañilería necesarias para la reforma de la cloaca del Callejón de la Plaza que desagüa en el escarpado del Andén de Poniente con sujeción a las condiciones que se hallarán de manifiesto en la Secretaría de la Corporación municipal y bajo el tipo de 325 pesetas. Para tomar parte en la subasta deberá constituirse un depósito de quince pesetas y presentar la cédula personal.—Mahón 21 Octubre 1896.—El Alcalde Presidente, el Barón de las Arenas.

## La Maquinista Naval

En cumplimiento de lo que previene el artículo 13 de los Estatutos de esta Sociedad, y al objeto de presentar a la aprobación el Balance del primer ejercicio social cerrado el 30 Septiembre último, el Consejo de Administración en sesión de ayer acordó convocar Junta General ordinaria para el día 26 de los corrientes a las 3 de la tarde, en los talleres de la Sociedad.

Para comodidad de los señores accionistas que deseen asistir a la Junta, habrá embarcaciones frente a la Sucursal, establecida en el arden poniente del puerto.

Mahón 15 de Octubre de 1896.—P. A. del C. de A.—El Secretario, Mateo Seguí Federich.—V. B.—El Presidente, Juan F. Taltavull.

## Banco de Mahón

A excitación de la Delegación de Hacienda de esta provincia, se hace un nuevo llamamiento a los tenedores de cheques y recibos calderilla declarados fuera de circulación, para que los presenten al cange en el término de un mes a contar desde hoy. Mahón 17 Octubre 1896.—Por el Banco de Mahón, El Director Gerente, Juan J. Rodríguez.

## Centro general de Negocios

En cumplimiento de lo dispuesto por la Delegación de Hacienda de esta Provincia, se ruega a los tenedores de Cheques contra esta Sociedad, mandados retirar en virtud de R. O. se sirvan presentarlos al cange en el término de un mes a partir del día de hoy.—Mahón 17 Octubre de 1896.—Goñalons Carreras y Compañía.

## Se vende

una gran partida de cajas vacías de todos tamaños se dará barato, comprándolas todas. Colmado la Mallorquina, Arravaleta 27.

## Caballo

Para vender hay uno, propio para tirar de un carretón. Informarán en esta imprenta.

# Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

# Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

## Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpian el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuetas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud. Diríjase al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCÁMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido. Véase el prospecto. Diríjase al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Se le cura con esta pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa. Diríjase al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Se arrienda en Benifadet una bodega con sus enseres. Informarán Plaza del Retiro n.º 2.

Buñuelos. Se venden a 50 céntimos de peseta la libra de 400 gramos, se expendieron los domingos y días festivos en el horno de la calle Cifuentes n.º 21 (al lado del Casino Isleño).

Se alquila el huerto de recreo llamado de la Francesa con todos sus edificios, situado en la calle de Santa Victoria. Informará D. Juan Goñalons calle del Horno n.º 25.

La casa número 18, Cuesta de Deyá informarán en el número 16.

Lo están las casas n.ºs 3 y 7 de la calle Nueva. Para informes diríjase calle del Angel n.º 15.

Para vender. Lo está la casa calle San Manuel n.º 33. Para informes en la misma, ó bien calle de Gracia n.º 110.

Lo está una casa situada en el vecino pueblo de San Luis, calle del mismo nombre y linda con la calle del Obispo. Para informes en la imprenta de este periódico.

Maquina de pié, para coser y para calzado, se vende una por módico precio.

Cambio Mahónés Infanta 12.

Para alquilar. Lo está la casa calle de las Moras número 26. Informarán en la misma.

Aprendiz. Se necesita uno de 12 a 14 años de edad en el comercio de la Plaza Arravaleta número 10.

Dinero. Se proporcionan cantidades con garantía hipotecaria a un interés módico. Informes San José 33.

Abrigos y paraguas Impermeables «Pouret». Especialidad para marinos y militares. Clases y precios sin competencia. Para encargos, Moreras, 13.

Dinero. Se proporcionan cantidades con garantía hipotecaria a un interés módico. Comisión desde un octavo por 100. Informes calle del Carmen, 46, y Cuesta de Deyá 16, 1.—Mahón.

Cuantos padezcan DE LA BOCA. Doctor de muelas, Caries, hiejad de sangre, descarnes de úlceras, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles; sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen. Diríjase al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Imprenta de Bernardo Fábregues.

# ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, catarro y espaldas, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

(ó polvos del Dr. KUNTZ), desentorando, en breves días las dispepsias, gastralgias y catarrós gástricos, como a diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miguel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

DEPOSITARIOS EN MAHÓN: SRES. VALLS Y PONS, Calle Nueva, Farmacia.

## PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

al que presento Cápsulas de Sándalo mejores que las del Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y eficazmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Duz y siete años de éxito. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias condecoraciones científicas y reconocimientos prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Erasmo Huredés.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se venden por correo al precio de 100 céntimos.

# LA CATALANA

## Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, principal (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

DIRECTOR-GERENTE Sr. D. Fernando de Delas, ex-Diputado a Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Capital social 20.000.000 de reales

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627,90

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de 4.195.868'86 pesetas

SUB-DIRECTOR EN MENORCA: D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

# Tintas de Stephens

Véndense en el establecimiento de D. Bernardo Fábregues, Nueva, 25, y en Ciudadela en la imprenta de D. S. Fábregues.

## La Moda Elegante Ilustrada

Se suscribe en Mahón en la imprenta de B. Fábregues, Nueva, 25, y en Ciudadela en la de D. Salvador Fábregues.

### Para vender

Lo están en Villacarlos, un huerto, calle de Stuart n.º 64 y una casa, calle Mayor n.º 145. Para informes, calle de la Iglesia n.º 31.

### Para vender

Lo está una casa situada en esta Ciudad, calle de Cifuentes 29-31, con puertas en la plaza de la Esplanada 61-62. Informes San José 33.